

**Ensemble
construisons
la PAIX**

**DE JANVIER À
SEPTEMBRE
2024**

**SYNTHÈSE DES
PROPOSITIONS
CITOYENNES**

Citoyennes, citoyens,

En 2024, la municipalité de Montreuil a lancé un grand débat citoyen sur la paix.

Nous avons estimé que face à la multiplication des conflits, aux dangers du monde et aux angoisses que cela génère, il était nécessaire que chacune et chacun d'entre nous ait la possibilité d'en parler et de **réfléchir collectivement aux actions qui permettent de construire la paix, à toutes les échelles.**

C'était pour nous d'autant plus nécessaire qu'à la fin de l'année 2023, l'espace médiatique et politique n'offrait plus les conditions d'un débat public digne, apaisé et instruit sur l'actualité internationale, bien au contraire.

Étalés sur plusieurs mois, les ateliers du grand débat citoyen « Ensemble construisons la paix » ont ainsi réuni **des dizaines de Montreuilloises et de Montreuillois**. Pendant des heures, ils ont travaillé sur les sujets qu'ils ont eux-mêmes identifiés et ont ainsi **formulé un certain nombre de propositions**. Elles ont conduit à la rédaction de l'Appel de Montreuil pour la paix qui constitue en quelque sorte un texte manifeste que nous allons pouvoir diffuser plus largement.

Merci à elles et eux ! Et bravo pour ce travail.

Le recueil que vous tenez entre vos mains n'est que la face visible de l'iceberg car il n'a pas été possible de retranscrire entièrement la multitude d'idées qui sont ressorties des ateliers.

Les propositions contenues dans ce livret sont celles qui ont fait l'objet d'un travail plus abouti et qui peuvent **être mises en œuvre de manière concrète**.

J'engage ainsi la municipalité de Montreuil à réaliser ces propositions dans un délai raisonnable et à permettre aux citoyennes et aux citoyens qui le souhaitent de continuer à travailler ensemble sur le sujet.

Bonne lecture.



Chaleureusement,

Patrice Bessac

Votre maire

CONFÉRENCES AVEC DES SACHANTS



POURQUOI ?

- ➔ **RENDRE ACCESSIBLE LES SAVOIRS**
- ➔ **FAIRE DIALOGUER PLUSIEURS DISCIPLINES**
- ➔ **FAIRE DIALOGUER LES SACHANTS AVEC LES CITOYENS**



COMMENT ?

- ➔ **CONFÉRENCES / DÉBATS AVEC DES UNIVERSITAIRES, DES ACTEURS DE TERRAIN, DES ARTISTES**
- ➔ **DANS DES LIEUX DE VIE NON-INSTITUTIONNELS**
- ➔ **AVEC LA PARTICIPATION DES ACTEURS SOCIAUX POUR LA CO-ÉLABORATION DE CES CONFÉRENCES**

RÔLE DE L'ÉCOLE DANS L'APPRENTISSAGE DE LA PAIX



POURQUOI ?

- ➔ **APPRENDRE DÈS L'ÉCOLE PRIMAIRE À COMMUNIQUER**
- ➔ **ÊTRE SENSIBILISÉ DÈS LE PLUS JEUNE ÂGE À LA PHILOSOPHIE ET À LA PAIX**
- ➔ **CELA PERMETTRAIT AUX ENFANTS DE RÉFLÉCHIR TRÈS TÔT À CES QUESTIONS**



COMMENT ?

- ➔ **CRÉER DES ESPACES DE DIALOGUE ENTRE ÉLÈVES ET ENSEIGNANTS DÈS L'APPARITION DE CONFLITS**
- ➔ **CRÉER DES COURS D'ÉCOLE NON GENRÉES ET LUTTER CONTRE LES PRÉJUGÉS DE GENRE**
- ➔ **ORGANISER DES ATELIERS PHILOSOPHIQUES**

MARCHE MONDIALE POUR LA PAIX



POURQUOI ?

- ➔ **FAIRE VIVRE LA MARCHÉ MONDIALE POUR LA PAIX QUI PASSE EN FRANCE MI-NOVEMBRE**
- ➔ **SENSIBILISER LES HABITANTS À LA PAIX ET LA NON-VIOLENCE**
- ➔ **AGIR À NOTRE ÉCHELLE**



COMMENT ?

- ➔ **CRÉER UN COLLECTIF D'ORGANISATION AVEC DES RESPONSABLES PAR QUARTIER, ASSOCIER LES CENTRES DE LOISIRS**
- ➔ **FAIRE CONVERGER DES DÉAMBULATIONS AU DÉPART DE CHAQUE QUARTIER**
- ➔ **SIGNER L'APPEL DES VILLES POUR LA RATIFICATION DU TRAITÉ D'INTERDICTION DES ARMES NUCLÉAIRES PAR LE GOUVERNEMENT FRANÇAIS**

DÉCONSTRUIRE LE CONCEPT DE DÉFENSE NATIONALE ET LES DISCOURS NATIONALISTES



POURQUOI ?

- ➔ **CE SONT DES NOTIONS COMPLEXES, DIFFICILES À APPRÉHENDER DANS LEUR ÉTENDUE ET LEURS IMPLICATIONS**

COMMENT ?

- ➔ **CRÉER UN CYCLE DE COURS D'ÉDUCATION POPULAIRE**
- ➔ **FAIRE CONNAÎTRE LES ASSOCIATIONS TELLE QUE BOYCOTT, DÉINVESTISSEMENT SANCTIONS**
- ➔ **FAVORISER LA CRÉATION D'UNE ANTENNE LOCALE DE L'OBSERVATOIRE DE L'ARMEMENT**

**LA FRATERNITÉ
POUR ACCEPTER
L'ALTÉRITÉ**



POURQUOI ?

- ➔ **ACCEPTER L'AUTRE EST UN PRÉALABLE À LA PAIX**
- ➔ **C'EST RECONNAÎTRE LES DROITS HUMAINS DE TOUT UN CHACUN**
- ➔ **L'AUTRE NOUS APPORTE SA RICHESSE ET NOUS FAIT ÉVOLUER**

COMMENT ?

- ➔ **FAVORISER DES RENCONTRES, DES ÉVÉNEMENTS ET DES ÉCHANGES INTERCULTURELS**
- ➔ **PRIORISER LA FRATERNITÉ DANS LES DISCOURS ET LES ACTES**

LEVIER économiques



POURQUOI ?

- ➔ **LA PUISSANCE PUBLIQUE PEUT JOUER UN RÔLE CONTRE L'ÉCONOMIE DE GUERRE**
- ➔ **ELLE DISPOSE D'UNE PUISSANCE FINANCIÈRE AVEC LES MARCHÉS PUBLICS**
- ➔ **ELLE PEUT SOUTENIR FINANCIÈREMENT DES ACTIONS AU NIVEAU LOCAL ET INTERNATIONAL**



COMMENT ?

- ➔ **CRITÈRES DES MARCHÉS PUBLICS SUR LES ENJEUX ENVIRONNEMENTAUX, SOCIAUX ET HUMAINS**
- ➔ **FAVORISER LES ENTREPRISES DISPOSANT D'UNE CHARTE ÉTHIQUE LIÉE À L'ORGANISATION INTERNATIONALE DU TRAVAIL**
- ➔ **ELARGIR CES PRATIQUES DANS UN RÉSEAU DE COLLECTIVITÉS**

**AGIR À TOUTES LES
ÉCHELLES POUR LES
BIENS COMMUNS**



POURQUOI ?

- ➔ **LA PAIX S'ACQUIERT AVEC LA SÉCURITÉ HUMAINE GLOBALE**
- ➔ **L'EAU, L'ALIMENTATION, LA SANTÉ, L'ÉNERGIE SONT DES BESOINS ESSENTIELS POUR LES ÊTRES HUMAINS**



COMMENT ?

- ➔ **DÉVELOPPER LE SERVICE PUBLIC POUR RENDRE CES BESOINS ACCESSIBLES À TOUS (RÉGIES PUBLIQUES DE L'EAU ET DE LA RESTAURATION SCOLAIRE)**
- ➔ **SE MOBILISER POUR UNE TRANSFORMATION DU SYSTÈME ALIMENTAIRE POUR PRÉSERVER NOTRE ÉCOSYSTÈME TOUT EN RÉMUNÉRANT DAVANTAGE LES PAYSANS**
- ➔ **LEVER LES BARRIÈRES FINANCIÈRES ET JURIDIQUES POUR L'ACCÈS DE TOUS AUX MÉDICAMENTS**

FORMATION À LA non-VIOLENCE DES ANIMATEURS ET DES ÉDUCATEURS



POURQUOI ?

- ➔ **LES ANIMATEURS ET LES ÉDUCATEURS ONT UNE RESPONSABILITÉ IMPORTANTE VIS-À-VIS DES JEUNES PUBLICS**

COMMENT ?

- ➔ **PRENDRE CONSCIENCE DES DIFFÉRENTS TYPES DE VIOLENCE**
- ➔ **SE FORMER SUR LES DIFFÉRENTES ÉTAPES ÉMOTIONNELLES DU DÉVELOPPEMENT DE L'ENFANT**
- ➔ **FORMATION À LA COMMUNICATION non-VIOLENTE**

L'APPEL DE MONTREUIL POUR LA PAIX

La guerre est à nos portes. Ukraine, Proche-Orient, Congo, Somalie... **Tout semble loin et pourtant si proche dans ses conséquences.** Peurs, montée des populismes, de la xénophobie, course aux armements... Une spirale infernale s'est installée que rien ne semble pouvoir arrêter.

Les dangers majeurs qui pèsent sur notre monde et entraînent des crises et conflits meurtriers déterminent désormais le dérèglement du système global : l'insécurité alimentaire qui tue près de 10 millions de personnes chaque année, l'insécurité climatique qui, selon l'organisation mondiale de la santé (OMS), ôte la vie à 8 millions d'humains, l'insécurité sanitaire dont on ne parvient même plus à chiffrer les dégâts, l'insécurité économique, culturelle, individuelle, institutionnelle...

Il faut désormais **dépasser les égoïsmes nationaux et les démagogues souverainistes**, repenser et construire les solidarités internationales : articuler les questions sociales avec les questions climatiques, concevoir la santé publique mondiale comme un bien commun essentiel, positiver la migration en visant un optimum de satisfaction pour les migrants, les sociétés d'accueil et les sociétés de départ, revendiquer le respect des droits sociaux partout sur la planète, aider à la reconnaissance de l'autre par une mondialisation du contenu des savoirs et s'opposer à l'effondrement de la biodiversité terrestre et aquatique entretenu par les systèmes alimentaires industriels et en promouvoir le respect. Soit autant de facteurs de guerre qui nous menacent directement et indirectement.

Nous, citoyen.ne.s et élu.e.s de Montreuil, à l'issue des débats qui se sont étalés sur une année, souhaitons avec celles et ceux qui voudront nous accompagner dans cette démarche agir au quotidien pour **tenter d'installer des paix durables fondées sur le dialogue et les coopérations.**



Cesser de subir les guerres et s'engager pour la paix, c'est notamment :

- Contraindre les pays riches et industrialisés à **soutenir les pays à ressources limitées face au réchauffement climatique**. En 2021, à peine 80 milliards ont été débloqués, sur les 500 milliards promis en 2015. Pour le GIEC, il faudrait consacrer de 1 % à 2 % du PIB mondial pour agir concrètement en privilégiant la prévention et la solution politique des conflits contre les logiques de force et de surarmement.
- Œuvrer à **la transformation des systèmes alimentaires mondiaux** pour entraîner une rémunération décente des communautés paysannes et préserver la souveraineté alimentaire et les écosystèmes.
- Mettre en place un mécanisme universel levant les barrières financières et juridiques sur la propriété intellectuelle pour permettre un **accès effectif aux médicaments et au droit à la santé pour toutes et tous**.
- **Renforcer l'aide internationale à l'essor de l'éducation**, en particulier pour les filles et les jeunes femmes, à un moment où l'Unesco note que cette aide est en régression.
- Travailler, à l'échelle européenne et mondiale, à la **mise en place d'un régime de gouvernance globale des flux migratoires**, dans le respect égal des besoins humains de tous, et créer, en France, une agence mixte d'accueil et de régularisation des exilés, travaillant en étroite coopération avec les ONG spécialisées et les agences d'État concernées et destinée à faciliter leur insertion et leur intégration.
- **Redistribuer aux pays en développement des droits de tirage spéciaux (DTS) du FMI** non utilisés par les pays les plus riches, afin de financer le développement de leurs économies, de leurs services publics et de leurs systèmes de protection sociale.
- Créer les conditions pour que dès l'école, **la jeunesse soit sensibilisée aux questions de paix** et à un usage informé des réseaux sociaux, vecteurs de polarisation du débat public.
- Agir en toutes circonstances, du local au mondial, pour le respect de l'autre, dans la pluralité des cultures, des histoires, des mémoires et contre les poussées de haine, de xénophobie, de racisme, de nationalisme. **N'exclure personne du droit à la paix et respecter l'égalité de toutes et tous devant la vie et la mort.**